

Aparece y desaparece
los 15 y 30
Ad. Haedo N.º 141.
Núm suelto 0.05

La Crítica

Sabe todo lo que dice
dijo lo que sabe
Director:
Julian Astorga

Rotativo Social-Humoristico y de intereses generales - 1º Año. I Número 4.

EL TRATO

El cuidado de las señoritas para ser considerada una perfecta dama, no debe pasar desapercibido.

La dama que las circunstancias llevan a frecuentar, a nuestros centros sociales, deben atender de la elección de las palabras empleadas en su conversación.

No se trata solamente de saberse vestir, de conocer todos los secretos de la moda, de hacerse ver en los sitios más escogidos, es necesario también, tener un lenguaje, relanzante, lo que la presenta más aún todo lo elegante que debe ser una dama.

Cuidar y atender el uso de un buen lenguaje; es necesario, para ser más sobrio y gramatical.

Fray Bentos, Sobre, 30 de 1922

LA LECTURA

Montesquien ha dicho que la lectura es una pereza disfrazada. Tal vez sea así para aquel que quiera leer, no meditar, saber lo que dicen los otros, en vez de madurar las propias ideas, amar la lectura, no los libros.

Leer es trabajo inútil, si no se sabe reflexionar y comparar; si una buena idea expresada por un escritor no conforta nuestra alma no aguza nuestra inteligencia, no purifica nuestro juicio.

Si uno no ejercita la propia crítica con los libros que lee, las ideas ajenas acaban por enervar las nuestras, les quitan su originalidad, y por decirlo así, su virginidad.

Si uno no se da cuenta de las lecturas, éstas dejan rastro. No se debe amontonar, sino escoger; no tomar todo lo que cae bajo nuestra mano, sino solamente los frutos escogidos. Ocurre con lo moral como con lo físico: lo que nutre no es la cantidad que se come, sino la que se digiere. La simiente no crece si

el terreno no está bien cultivado. — Leed — dice Séneca — no para saber más que los otros sino para saberlo mejor. No hay que mirar la lectura, sino los resultados de la lectura.

CONDICIONES

Habemos y los hay, muchos escritores modelos, que para decir una insignificancia, usamos una extensión por demás considerada y cansadora.

Somos y seremos siempre partidarios, de lo breve que dice mucho, pero nunca, de lo mucho que nada dice.

Entendemos, que debe haber excepciones, pero, precisamente, esas excepciones, deben ser las primeras en dejar traslucir en el escritor, su facultad estricta de escribir pensar, decir, hablar y responder en reglas breves y pensamiento bien corregido y gusto indiscutible de aquellos que nos leen y leemos.

Aquí la norma para nosotros y los demás.

INTERÉS PERSONAL

Se encuentran casos diariamente en que determinadas personas tratan a otra, con el único fin de convertirlo en instrumento de provecho, para sus intereses personales.

Las personas así, se transforman una vez conseguido o no su intento; en gratuitos detractores, que los presenta como verdaderos ridículos ante quienes por su carácter no lleguen a satisfacer el deseo de un interés personal.

Colaboraciones Espontáneas

ANALISE

Para "La Crítica"

Al iniciar esta hoja sus primeros pasos dentro del escenario periódico, no dudamos que abrirá bastos horizontes y bien

definidas orientaciones, contribuyendo a preparar para lo sucesivo a los que amamos la prensa y reconocemos en ella un poderoso valiente, defensor invencible de los más sanos principios y elevados ideales.

Este pequeño rotativo que ve la luz por el esfuerzo de un grupo de jóvenes inspirados en los sentimientos de cultura y honestidad; se han tomado la dura tarea de corregir las viciadas costumbres del ambiente, encierra en el reducido espacio de sus páginas, un montón de consejos y enseñanzas, vertidos en ella, con un estilo franco, sencillo y llano, comprendible para todos, hasta para los de mediana preparación dado que su objeto es bregar por la cultura y honestidad de costumbres de un pueblo, donde las malas costumbres están en su apogeo, presentándose claramente, hasta en sus más relucientes manifestaciones.

En una palabra, viene a llenar un gran vacío en nuestro ambiente.

La iniciativa es tan plausible, como ingratia la tarea, pues aun que en su principio ha sido bien recibida por sus lectores, no todos sabrán acoger favorablemente a ésta, que viene a ser un golpe dado a los avances progresistas de costumbres poco aceptables.

Vallan mis más calurosas felicitaciones y sinceras en hora buena a los iniciadores de esta obra y un afectuoso saludo a ésta hoja que sabrá imponerse, constituyendo así, una barrera a los excesos de los que gustan entregar a los placeres del amor a altas horas y en la semi obscuridad de la noche, cómplice inocente de sus extravagancias y reprochables intenciones.

Alberto GARCIA.

ENCICLOPEDIA

Quién habla no es un doto en materia de ciencias, pero sí, un incansable filósofo en decir siempre la verdad, que tanto, en esta llevaría a su cause, como así,

LA CRITICA

cuesta llevarla a reconocimiento de aquellos que solo están en la vida para comer y nada más.

Quién habla tiene plena confianza de ser oido con marcado interés, porque se dice y habla las cosas para si, y para los demás parásitos que solo viven para hacer daños a aquellos soldados de la verdad que solo tienen corao piqueta la pluma, para decirles y enseñarles a los amorfos sin alma lo que les corresponde llevar a cabo en esta vida tan llena de cancerosos males, y errores.

Quién habla dice, da a comprender lo que le hubo dictado su conciencia, pués entonces ese alguien si ha mentido está en el deber de decir la verdad, si así no lo ha obrado, hubo de haberse manchado su misma reputación de hombre de bien.

Lo dicho, es mi opinión con respecto a los hombres.

LUBFUGO.

(N. de R.)— Agradecemos el envío de las precitadas colaboraciones, quedando desde ahora a disposición nuestras columnas, nos placería q' Lubfugo prescindiera por el momento incunara la acción deficiente del parágrafo, su reconocimiento nos lo demostrará la evolución del tiempo. Estamos?

FLIRTS SOCIALES

Los amorios que al parecer sostiene la bien cincelada morocha Paloma Gutiérrez, con el simpático también morocho Cándido Mendoz... se deslizan plácidamente.

La parejita en cuestión no deja de ser envidiable.

La muy simpática y atractiva Moraima González Stirl... ha entregado todo su tierno corazón de niña, al joven Juan C. Bayet...

De otra manera no puede creerse ya que Juancito es tan fiel, constante cariñoso y bueno con la chica de sus ilusiones.

En Paysandú, la bonita, amable y angelical señorita Mabi... Macena está comprometida seriamente con el apreciable jó-

ven bien distinguido y conocido noche, blancos, muy blanquitos entre nosotros, Ricardo Mendoz... A esta distinguida parejita Sanducera si llegará a constituirse en matrimonio como creemos y afirmamos llegará a suceder, La Crítica desde ya hace llegar sus efusivas felicitaciones.

Marujita Porr... sueña en conquistar un corazoncito.

Quien será el agraciado? tal vez sea el joven Ricardito Ugar. Conque la palomita había estado por campaña, Ricardito.

Felicidad.



La linda América Fernández (en Paysandú) ha sentido revivir en su alma juventud todo el fuego grandioso de su pasión con motivo de acercarse el día de su enlace con el joven Guillermo Mendoza.

¡Que así sea!

A SUS OJOS AZULES

Elena Ipharaguirre.

Ojos lánguidos y ardientes que tanto y tanto os adoro, ojos de oro y de zafiro, como el mar fosforocente: chispas de sol relucientes con que el firmamento miro, si por vosotros suspiro con el alma enamorada, dadme una sola mirada, ojos de oro y de zafiro.

N. A. SAMPER.

JOSEFINA LEVRATTO

Es una reinita de porte airoso y gentil.

Su carita y su sonrisa es una gracia, sus ojos son muy bonitos y sus miradas un fuego abrasador que electriza el alma de quien tenga la dicha de contemplarlos.

Natura depositó en ella todos lo más bello, bondad, sencillez y belleza acrisolada.

Sin embargo no tiene novio, pero en cambio es admirable.

FLIRT

Ella: Es un manojo de nervios, imperiosa, espiritual, cautivadora.

Son sus ojos negros como la

sus dientes, y negro también su cabellera.

Su andar es ritmico; su voz muy suave, es un murmullo de música divina. Verla es amarla; conversar con ella, es adorarla, vive en la edad de los ilusiones, de los ensueños rosados.

Soñadora, enamorada de sus idel, deja pasar tranquila los venturosos días de su existencia porque sabe que ocupa un lugarg preferido en el corazón de:

El—Un joven simpático, ilustrado, de regular estatura. Muy conversador; ha hecho confidencias a sus amigos sobre sus aspiraciones.

Es admirador de los deportes y frecuenta muchísimo los salones de nuestra sociedad.

LAS COSTURERITAS

Nada más bonito y encantador, que admirar de tarde en tarde, y hasta por la mañana, esas bellas costureritas que corren a LA SINGER en procura de una profesión ó oficio que las hará dignas más tarde de aquél que tenga la dicha, de poseerlas como único encanto de sus mejores días.

Estas modestas niñas, que van a ingenuarse con sus labores y decíldos, estas son las que harán las delicias de los hogares, tanto de los suyos, como de los que tengan que formar cuando la mano de Dios les indique sus obligaciones de madrecitas.

Que se hagan dignas de sus novios éstas Costureritas, son nuestros fervientes augurios.

LA PRIMAVERA

Bienvenida, la reina de todos los años, la esbelta y gracia madre de todos los decepcionados, y Diosa de la inspiración que tanto aman los poetas de todas las épocas y los años.

Sea la Primavera, como todos los años, cita deleitosa de los enamorados, y que sea también ella la que haga rejuvenecer tantos corazones desengañosados del picaro Cupido, y en proporciones exuberantes, oíse que con ritmos cadenciosos de felicidad, tanto más sea posible, cuanto

LA CRITICA

más aún, y riegue a las almas con esa santa poesía de las devociones clásicas.

ELLA Y ÉL

Es ella: Una niña amable en su trato, siempre en sus tenues y virgenes labios la sonrisa franca hace gala, cuando pasa con sus formas voluptuosas, de rramando su gracia hinchicera. tenemos la santa devoción de admirarla

Su cabellera de oro que se reparte en preciosas ondulaciones, la hacen más bella, interesante, atrayente y preciosa.

Esta es ella, la conocéis? sus iniciales de su nombre son: A. de su apellido: E. es muy festejada por un joven empleado del Concejo sus iniciales de su nombre son: J. de su apellido: B. Quién son ellos, lector?

ASÍ ERES TÚ

Para María T.

Pura como la escencia de la rosa que perfuma, y cuya fragancia suave y delicada llena todo nuestro ser de una indecible satisfacción; embriagadora como el aroma del perfumado jazmín emblema de la pasión que la inocencia y el candor de esta criatura tan seductora como enviable ha despertado en mi tierra cual la preciosa flor de los amores, que para ella cultivo con esmero en el jardín de mi corazón, donde guardada mi diosa Fe é iluminada por los aureos resplandores del astro biehnechor de la esperanza, se alza sin macula la imagen de su belleza.

Hermosa como el sol en el oriente, desde donde ha enviado sus osculos de fuego, para dorar los rizos de su magnifica cabellera que caprichosa ondea, formando hermoso contraste con la blancura de su tez inmaculada.

Alberto S. GARCIA.
F. Bentos, Stbre. 1922.

COMENTARIOS Y BROMAS

Hemos notado al Italianito

Cárine... Da... sumamente alegre y —según dicen— es porque después de tanto y tanto contemplar a la chica de Frac... pudo al fin conquistar el corazoncito de esa rubieca, por cierto bastante chica.

Bien por los dos,

Nuevamente, apesar del entredicho que los mantuvo un tanto distanciado, han vuelto a estrechar las relaciones amorosas la rubia Eugenia Baga... y el joven amigo Juan C. Tone...

Estos dragoneos andan como la garabina de ambrosio, a nuestro juicio nos parece que siendo los dos tan buenitos, y que mincho al (parecer) se quieren, deberían no dar lugar a comentarios.

Esperamos se arreglen, para tomar la cosa con la seriedad del caso. Entienden?

El panaderito (repartidor) jóven Francisco †, tiene la suerte envidiable por cierto, de recibir todas las tardes las dulces y gratisimas sonrisitas de la graciosa y simpatica María Ma...

No será motivo de éste comentario la causa ante dicha sencillamente, sino que por tal motivo adolea el pan en la canastita.

Que los que siguen, siguen y seguirán hasta que se casen de ser novios y esto será quien sabe cuando, son el jóven Cá... M. y la linda Queta Gio...

Esta simpática parejita se quieren mucho, bien lo sabemos.

Que el jóven Ramón E. Pe..., anda en buenas y armonicas relaciones amorosas con la señorita Albinita Borr.

Esto es muy sabido ¡verdad? lo que no sabemos es cuando se resolverá, porque la felicidad no se labra con perro formulismo.

Los que según —dicen,— se adoran con locura son Euge... Gar... y Clarita Sala...

También se dice que lo que los une es su afición por la música, pues ella toca el violin y él la guitarra.

¿Se habrán buscado como los cantores... por la tonada?

Son muy comentados en los estos dos simpáticos amados no

círculos de los enamorados eternos é incurables, los amores de Alfredo... Spe... y Elena Lin... los que muy pronto realizarán sus dorados sueños. Al efecto ya han encargado los muebles que serán estilo nunca visto y construidos en la gran mueblería no existe, calle sin nombre, número no hay.

Sin otras bromas y comentarios se despide de Vds. El Loro

QUE ESCANDALO

—¡Deme el reloj!... ¡Rápido!
—Pero si me lo robó usted an

te/er!
—Y como todavía no se ha comprado otro?...

¡Qué escándalo!!

A NUESTROS

SUSCRIPTORES

Para evitar la incomodidad que podría ocasionar la visita por repetidas veces de nuestro cobrador, hacemos presente que él pasará del 5 al 10 por sus respectivos domicilios a los efectos del caso.

Pedimos además que como es el primer mes que se empezará a cobrar, las señoritas y jóvenes que no deseen seguir recibiendo nuestra hoja, se sirvan comunicarlo a la dirección.

En esta forma nos los facilitarán regularizar el tiraje.

Por otra parte quedamos agraciados, y esperamos que ninguno dejará de seguir recibiéndolo.

ULTIMO MOMENTO

Dos Datitos

Dicen que la señorita María Irigo... luego de tanto lamentar sentir y lloriquear la ausencia de un marinero, resulta que a contraido cierto compromiso con el jóven Alejito Molina...

Bien dicen que la ausencia causa olvido, a menos cuando no hay amor.

Total que María hace bien.

Tomasita Goñ... y Julio To...
X

LA CRITICA

pieren oportunidad para verse y profesarse todo cuanto se quieren, se aman y se idolatran.

Si quiera les dure mucho esa felicidad.

SOCIALES

Enlaces

El próximo 7 de Octubre tendrá lugar el enlace de la señorita María Sarita Cedréz, con el joven Luis Antonio Gallo.

En el acto civil actuarán de testigos por parte de la novia los señores, Francisco Gandulfo, y Juan Schiaffino, por parte del novio, los señores, Francisco Faccio y Eduardo Gómez.

Con tal motivo habrá en casa de los padres del joven novio, una interesante reunión de carácter íntimo.

Boda Lopez Comando

El sábado por la noche se verificó el enlace de ésta simpática parejita constituida por los jóvenes María Catalina López y Vicente Comando.

Actuaron de testigos el acto por parte de novia los señores, Ulpiano Rodríguez, Vicente Dipasqua, por el novio los señores, Pedro Pavón, y Carlos Yanny.

Se realizó en casa del novio y fué presenciada por la familia de los contrayentes y sus amigos más íntimos, ello no obtuvo dió lugar a una divertida reunión, en la que los dueños de casa hicieron derroche de atenciones para todos.

La nueva pareja recibió varios regalos.

Fiestas y reuniones

Conmemorando el aniversario de la Batalla del Rincón, la banda de música que dirige con indiscutible acierto, el profesor señor J. Baco, ejecutó el domingo ppdo. por la tarde en la Plaza Constitución un escogido programa de música selecta, lo que motivó una esplendida reunión "au grand air" de lucidos contrastes.

— El 7 del mes entrante se efectuará en la Sociedad Musical Recreativa "La Estrella" la tertulia bailable que mensualmente ofrece a sus afiliados, la digna

Comisión de la misma.

Kermesse Pro Nacional F. B.C.

Todos los caracteres de un gran acontecimiento social adquirió la gran kermesse efectuada el sábado ppdo. en la Cosmopolita a beneficio del Club Spórtivo cuyo nombre dan principio a ésta crónica.

Fué una reunión que se desarrolló desde las 17 hasta las 19 "Sesión Aperitivo y baile", en un ambiente de sociabilidad y exquisita cultura. A las 20 y 45 comenzó la Kermesse congregando a la fiesta una enorme y selecta concurrencia, encantadores grupos de señoritas y niñas de nuestro ambiente atendían la venta de Cédulas, boletos de rifas y kioskos de sport.

Después de la 1 de la mañana comenzó el biale al compás de la orquesta típica-americana del "Doré" clausurándose la fiesta en un ambiente saturado de sana alegría y espiritualidad a las 4 de la mañana. El cronista visitó a las familias de Fischer Brusoni, González Stirling, Ipharraguirre, Masse, Vallebuena, Laveratto, Cúneo Echart, Contom Couture, Darré, Temponi, Cheloni, Balsotti, Vittori, Mazzille, Oldoine, Saavedra, Giarletti, Rosa, Molinari, Chiavone, Alberdi, Faccio y otras que escaparon de la memoria.

GRAN SURTIDO

El Bazar del Sr. Pedro Ugarte acaba de recibir un gran surtido de artículos de Bazar que llamará justamente la atención de los inteligentes por lo variado y novedoso. En estuche, hay juegos regios de tasitas, cubiertos, tinteros relojes de gran fastasia y otras monaditas propias para regalos.

El Sr. Ugarte espera con procedencia de Hamburgo grandes novedades, de las cuales una vez lleguen noticiaremos a nuestros lectores.

FOOT BALL

Campeonato del Litoral

Su terminación

Debido a que deseábamos in-

formar algo con respecto al partido jugado ayer en Paysandú, entre las Ligas Salto v. Fray Bentinos, aparecemos hoy lunes.

Sabido es, que nuestro seleccionado que nos representa en este magnífico torneo, terminó su compromiso ayer domingo 10. de Octubre, disputando posiciones frente a un adversario temible, como lo es el team de la Liga Salteña.

Es bien sabido también el puesto que el misterio del destino le ha marcado, en este campeonato, y dichoso puede llamarse nuestro team, de no haber sufrido en sus derrotas un dominio q' traslucre ante las otras Ligas, la impresión de un cuadro débil y desorganizado, por el contrario, a demostrado tener más entusiasmo y mejor juego que otras, en dos palabras, queda el recuerdo, apesar de no haber sido integrado como debía, y a pesar también de no haber hecho ninguna práctica, queda el recuerdo de diciémos, de ser un seleccionado, inteligente y poderoso y aguerrido, que no era un team de "arriarlo con el poncho".

Definitivamente término el compromiso en el Campeonato Regional del Litoral por este año, conservando tan solo dos puntos ganados a fuerza de valor y coraje. El 9 de Octubre termina el campeonato, tocando jugar a Salto y Paysandú.

Mesclés pués, espero que pierda Salto, para clasificarse Campeón del Litoral, pero Salto se impondrá para pasar al primer puesto, dejando a Mercedes en el segundo, ya que Mercedes tiene seis puntos y Salto cinco, vale decir que ganando Salto se pondrá en siete y por tanto sería él el Campeón.

El partido de ayer se desarrolló bajo de agua, el goal que nos marcaron era inevitable y solo faltaban siete minutos para terminar. Este año perdimos pero el año que viene.....

Esta tarde llegarán de Paysandú nuestro team todos debemos ir a esperarlo.